

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Miércoles 8 de febrero de 1860.

NÚM. 373.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 7 horas y 0 minutos.
Pónese á las 5 horas y 30 minutos.
Sale la luna á las 8 h. y 47 m. de la noche.
Pónese á las 8 h. y 8 m. de la mañana.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada línea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Parte detallado de la accion del dia 14 de enero último ocurrida en los montes de Cabo Negro.

Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Excmo. Sr.: Habiendo designado al segundo cuerpo de este ejército, al mando del teniente general conde de Reus, para tomar la vanguardia del movimiento que debía verificarse en el dia 14 del actual para el paso de las gargantas de Cabo Negro, emprendió su marcha antes de amanecer pasando de noche el puente construido sobre el rio Asmir.

Formada en ordenadas columnas la primera division de este cuerpo al mando del general Orozco, á la que se habia agregado la compañía de ingenieros y una de montaña, avanzó á posesionarse de las primeras alturas de la serie de asperezas que constituyen el promontorio de Cabo Negro. Entre tanto la segunda division de este cuerpo al mando del general D. Enrique O'Donnell, pasaba el desfiladero, se organizaba bajo el mismo orden y seguia los movimientos de la primera para protegerla en caso necesario.

La division Orozco logró penetrar felizmente en la cañada rodeada de elevadissimos montes de muy difícil acceso por su frondosa y agreste vegetacion, sin que fuera obstáculo á la decidida marcha de los batallones la imponente y considerable barrera que la naturaleza presenta en estos sitios, cortados por profundos barrancos en que la maleza se eleva á grande altura; y venciendo tantas dificultades y la tenaz resistencia del enemigo, quedó asegurada la primera línea.

Desde este momento empezó una serie no interrumpida de combates y triunfos para nuestras tropas, arrollando al enemigo en todas sus posiciones, que con admirable presteza é incansable perseverancia escalaban hasta las mas elevadas crestas de la sierra, desde la que se descubria el estenso valle de Tetuan, y en la que los batallones de Castilla y cazadores de Simancas ondeaban con gloria sus banderas, quedando dominada la cordillera y situados los batallones de la primera division del segundo cuerpo sobre los altos vericuetos que de izquierda á derecha cubria del modo siguiente: el batallon cazadores de Figueras en el extremo izquierdo; despues el segundo batallon de Castilla, á cuya continuacion se estendia el primero de Córdoba y la compañía de montaña del primer regimiento afecta al segundo cuerpo, que colocada en batería en la cresta de la posicion batia y molestaba con sus certeros fuegos un reducto que bien guarnecido habia construido el enemigo en un mogote que cubria la salida del valle. Por la derecha ocupaban las pendientes y elevadas cimas el primer batallon de Saboya, el segundo de Córdoba, y nuevamente, prolongándose por las de este costado, los batallones cazadores de Simancas y Arapiles y primero el de Castilla. La toma de estas últimas posiciones fué costosa, quedando entre otros muchos heridos, el teniente coronel Crespo y comandante Ville-

gas, de los últimos batallones citados.

Entre tanto que esto sucedia me adelantaba con mi cuartel general, habiendo prevenido á la brigada Cervino, del tercer cuerpo, que venia cubriendo la marcha de la artilleria, que adelantase hasta la primera posicion para cubrir la marcha de las tropas y dejar dispuesto todo el segundo cuerpo para las operaciones que meditaba, y para emplearla en apoyo de él si la necesidad lo exigia.

Bien pronto, al reconocer las posiciones del enemigo, al ver las fuerzas que en ellas tenia y las que aparecian por la derecha, que supuse ser las que habia en el campamento de las Lagunas, comprendí que trataba de defenderlas con vigor; y como por la retaguardia no habia ya cuidado, previne al gefe de estado mayor general que se quedara para hacer pasar el resto del ejército por el desfiladero; que desde luego avanzase el resto del tercer cuerpo verificándolo cada brigada de por sí para evitar el retraso que de otro modo habia de espermentarse.

Dictadas estas disposiciones, me trasladé al centro de nuestra línea, en donde el combate se mantenía vivo, donde el enemigo concentraba sus fuerzas, y en donde los batallones de la segunda division que la guarnecian, no solo sostenian con bizarria el puesto que se les habia confiado, sino que adelantaban terreno sostenidos por la brigada Cervino, que hice avanzar para que cubriendo las primeras posiciones dejase espeditas todas las fuerzas del segundo cuerpo: al mismo tiempo hice adelantar la tercera compañía de montaña del primer regimiento, que colocada convenientemente rompió su fuego con viveza y acierto.

Rehecho el enemigo en las alturas del segundo estribo á que habia sido lanzado volvió al ataque con nuevo vigor, que contuvieron los batallones de Simancas, Chiclana, Arapiles y Alba de Tormes, y cargando éste seguido por los de Córdoba, Saboya, Toledo y Princesa, se les hizo abandonar esta segunda y fuerte posicion, que quedó definitivamente en nuestro poder.

Mientras esto sucedia por nuestro centro, la estrema derecha estaba seriamente amenazada por numerosas fuerzas que á cada momento se aumentaban, tanto con infanteria como con caballeria; pero el general D. Enrique O'Donnell, que se hallaba en ella, colocándose al frente de los batallones segundo de la Princesa, cazadores de Simancas y cuatro compañías del de Chiclana, marchó con valentia á él, lo desalojó, lo arrolló y tomó en pocos momentos todas las posiciones que ocupaba.

No quedaba ya á los enemigos mas que la última línea de colinas; en ella se hicieron firmes; reunieron las fuerzas de infanteria y su numerosa caballeria al pie. Preciso era tomarlas, hacernos dueños de estas alturas para mandar el valle y para asegurar nuestra posicion. Para efectuarlo hice que avanzase apresuradamente el general Ros con dos brigadas de su cuerpo de ejército, y previne al general conde de Reus que preparase sus batallones para un ataque general: mis disposiciones fueron pronto cumplidas, y el ataque se

verificó. El general conde de Reus, con esa bravura serena que le hace siempre notable, se colocó al frente de sus tropas; y dirigiéndolas marchó al enemigo resueltamente, haciendo cargar á la vez un escuadron del regimiento de Villaviciosa con buen éxito, así como lo hacian dos secciones del mismo cuerpo sostenidas por un escuadron de húsares de la Princesa, que á su vez apoyaba un batallon de Navarra, y como lo verificaban el batallon cazadores de Figueras y cuatro compañías del de Córdoba, que precedidos de mi escolta de carabineros ocuparon el reducto á tanta costa formado, y que para tan poco habia de servirles.

Este fué el último esfuerzo de esta tarde; mi pensamiento se habia llevado á cabo; mis deseos se hallaban cumplidos. Dueños de unas posiciones cuya fortaleza es difícil espresar, dominaba ya el valle de Tetuan, cuya poblacion nos miraba como nosotros descubriamos las torres de las alturas que las circundan. El enemigo huia en todas direcciones, y no nos disputaba el que sentásemos nuestro campo donde mas nos convenia.

Entonces dispuse que el general Ros con el tercer cuerpo avanzase á cubrir todas las posiciones que habia ganado y tenia el segundo para que éste fatigado por un dia completo de combate y exausto de municiones pudiese tomar algun reposo y algun alimento, puesto que llevaba ya veinte y cuatro horas sin haber tomado nada.

Nuestra pérdida en este dia, segun tengo á V. E. manifestado, ha consistido en un oficial y 24 individuos de tropa muertos; cuatro gefes, 26 oficiales y 363 individuos de tropa heridos, un gefe, 18 oficiales y 141 individuos de tropa contusos, con ocho caballos heridos; y aunque no puedo detallar con exactitud la del enemigo, que con gran presteza retiró sus muertos y heridos, por lo que me manifestaron algunos de estos últimos recogidos por nuestros soldados, la calculo al menos en el doble de la nuestra. Muchas circunstancias han ocurrido en este dia para que no juzgue exagerado el cálculo. Tales son los certeros y multiplicados fuegos de nuestra artilleria; los vivos de la infanteria en un terreno, aunque quebrado, bastante limpio, y en donde el enemigo, que se empeñaba en arrojarnos de las posiciones, tenia que venir muchas veces á descubierto; y por último, las decididas cargas que se dieron, en las que siempre lograron alcanzar á los que mas audaces se empeñaban en resistir.

Prolijo seria si hubiese de enumerar en esta parte los hechos de valor que tuvieron lugar en este dia; algunos he recompensado sobre el campo de batalla, y de otros me prometo elevarlos á S. M. para su soberana resolucion: no obstante, la justicia exige que nombre y coloque en primer lugar al teniente general conde de Reus, que desplegó durante todo el dia tanta inteligencia en dirigir los ataques, como energia en llevarlos á cabo; á los generales Orozco y O'Donnell, que como gefes de las divisiones empeñadas desde el principio del combate dieron pruebas de lo que valen, distinguiéndose en esta jornada. A mi

jefe de estado mayor el general Garcia, que tambien secundó mis disposiciones. Al general Ros de Olano, que desplegó la mayor actividad para llegar con su cuerpo de ejército al sitio del combate, logrando, merced á ella, hacerlo á una hora en que todavia podia utilizar sus fuerzas con notable ventaja. A los brigadieres Serrano y Hediger, gefes de brigada, que nada dejaron que desear á su general. Los gefes de los regimientos y batallones que he citado, y combatieron constantemente; el gefe de estado mayor del cuerpo de ejército, oficiales del mismo cuerpo y ayudantes de los generales, han debido al comandante en gefe y generales de division, elogios que no puedo menos de consignar, aunque los estrechos limites de un parte no me permitan citarlos sino colectivamente.

Por último, Excmo. señor, me creo obligado á citar al general Makenna, segundo gefe de estado mayor general; los oficiales del cuerpo que sirven en el cuartel general y á mis ayudantes de campo, que tanto en esta ocasion como en todas las demas no han economizado peligro, encontrando obstaculos, ni visto dificultades al transmitir mis órdenes, haciéndose por ello dignos de una mencion especial.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento de Fuerte Martin 21 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la guerra.

—Campamento de la Atalaya 14 de enero.

En parte nuestros soldados han recogido hoy el premio de una campaña ruda y llena de sufrimientos y fatigas. Mas de la mitad del ejército ha podido contemplar desde las empinadas alturas de cabo Negro la blanca torre que descuella por encima de la parduzca Alcazaba de Tetuan. Sus habitantes habrán visto con ojos azorados la larga linea de humo blanquecino que coronaba un gran trecho de la cordillera que domina el valle. Los ricos habrán huido con su tesoro, las madres con los hijos de sus entrañas y los ancianos bamboleándose apoyados en un frágil baston habrán tenido que renunciar á morir quizá en esas paredes que les vieran nacer y que fueron la tumba de su vida. El acto de abandonar una ciudad á la vista de un enemigo victorioso es el cuadro mas triste que puede ofrecer la historia de los pueblos. Mañana no quedará probablemente en Tetuan mas que una horda de fanáticos miserables, impulsados por el repugnante instinto del asesinato y de la rapiña.

Al toque de diána, mucho antes de amanecer el memorable dia de hoy, el ejército ha levantado sus tiendas disponiéndose á abandonar su campamento. Un puente construido á toda prisa en un dia y una noche ha ido poniendo los batallones á la orilla opuesta del Semi ó Azmir. El segundo cuerpo, racionado por seis dias como los demas, ha tomado la vanguardia dirigiéndose por la playa formado en columnas hacia la Atalaya, especie de casa arruinada que hay á la orilla del mar. Al noroeste de este derruido edificio de gruesas y blancas paredes forman una pequeña plaza nueve grandes barracas de enea y caña bajo las cuales se cobijaba una tribu. El aduar está cercado de espinos amontonados que forman un vallado cuya salida mira hacia el Sur. Inmediato al vallado hay una gran balsa de agua cenagosa. En esa plaza, que ha servido primeramente de hospital de sange, se ha establecido al anochecer el cuartel general.

A eso de las ocho de la mañana la vanguardia ha cambiado los primeros tiros con los moros que coronaban las alturas para disputar el paso al ejército. La Atalaya ocupa el recodo de la bahia que forma cabo Negro por la parte que mira á Ceuta. De este aduar á la punta del cabo habrá unos tres cuartos de hora. En toda la vertiente que mira á la bahia se ven varias chozas abiertas en la misma tierra, viviendas de estas fieras

humanas. Por el oeste de la Atalaya sale una verada bastante trillada, que atravesando una angosta garganta de la cordillera de cabo Negro, conduce á Tetuan. Dos picos cubiertos de matorral espeso y surcados a derecha é izquierda de barrancos dominan este paso estrecho; sus cúspides parecen tocar á las nubes.

A mediodia nuestros intrépidos soldados habian arrojado á los moros de todas esas posiciones inespugnables, sin que los costara ninguno de esos heroicos esfuerzos que arrebatan un punto fuerte á un enemigo tenaz; no se vieron detenidos un solo momento. En tanto que subia la infanteria, las piezas de montaña desde una colina y las rodadas de la orilla del mar, ponian sus granadas en lo mas elevado de la montaña donde estaban emboscados los moros. El enemigo solo ha defendido el frente del camino y las posiciones que lo dominan por la derecha; la izquierda ha tenido que abandonarla por no esponeerse á ser cortado.

Arrojados de lo alto del cerro, los moros han ido en retirada hacia la llanura que forma el valle de Tetuan, defendiéndose en todos los barrancos y sinuosidades. En la última colina, antes de llegar al valle, el enemigo tenia contruidos algunos atrincheramientos. El que está sobre el camino, á la izquierda, presenta la forma de un ángulo recto cuyo vértice mira al Este. En este campo y cordilleras inmediatas ha sido donde los moros han hecho mas resistencia.

Nuestros batallones han ido ocupando poco á poco las alturas abandonadas por los moros y desde las cuales se descubre el valle de Tetuan y parte de la Alcazaba. El valle es espacioso, pantanoso por la orilla del mar, y se estrecha dividiéndose en dos ramales que corta un brazo de montaña antes de llegar á Tetuan. La ciudad está en la parte opuesta del valle arrimada al pié del Atlas y oculta detrás de unas colinas. Por el fondo del valle la poblacion, asi como la Alcazaba, están al parecer dominadas por algunas alturas. En la vega se ven muchas casitas blancas como si fuesen pequeñas quintas y el terreno parece bastante cultivado.

Nuestras tropas han empezado á descender hacia la llanura, la artilleria de montaña situada en puntos convenientes ha roto el fuego contra los moros, dedicándose la de la izquierda á batir el campo atrincherado de la orilla del camino.

A las tres de la tarde el fuego de fusileria era muy vivo en todo el frente, que cogia mas de una hora. El general en jefe y el conde de Reus disponian las tropas que debian dar el último golpe al enemigo y arrojarlo á la llanura en tanto que las guerrillas lo entretenian. Las masas estaban formadas á la espalda de las colinas, y á la derecha habia un escuadron de Villaviciosa y unos cuarenta húsares. En este momento las tropas presentaban un semicírculo atrasado, pues el objeto era envolver los flancos del enemigo para arrojarlo entre el centro nuestro.

Al grito de «Viva la Reina» columnas y guerrillas se lanzan á la carrera sobre los moros que hacen un momento de resistencia, vacilan en seguida, y huyen. Por la derecha el general Prim los carga con el escuadron de Villaviciosa que lancea á unos cuantos mientras que echa algunos otros sobre las tropas del centro cuyas guerrillas los persiguen á bayonetazos. Entretanto los batallones de la izquierda toman los campos atrincherados y la bandera de uno de ellos ondea sobre la trinchera. Los moros huyen en todas direcciones hacia el valle, y nuestros soldados de infanteria y caballeria mas avanzados se detienen y forman en las últimas colinas, pues en la llanura habia sobre unos mil quinientos ginetes árabes.

Mis ojos no habian contemplado ningun dia tan de cerca á esta caballeria fantástica, á esos soldados irregulares esparcidos en pintorescos

grupos sobre un campo alfombrado de verde. Por todas partes se veian alquiceles blancos en general, negros algunos y unos pocos encarnados. El alquicel hace un efecto maravilloso sobre un caballo, cualquiera que sea el color de su pelo. Dominaba tan bien todo este cuadro, que distinguia la cara de los ginetes árabes; los teniamos á medio tiro de fusil. A unos doscientos pasos de esta caballeria esparramada en tantos grupos se encontraba formado en masa el escuadron de Villaviciosa y un poco mas á la derecha el de húsares, cuya guerrilla cambiaba algunos tiros con ginetes árabes que con la velocidad del rayo, tendidos sobre el cuello del caballo venian á disparar su espingarda sin ningun efecto. Esos mil quinientos árabes hablaban y gritaban todos á la vez, gesticulando como endemoniados. ¡Qué variedad de tonos en sus voces argentinas! Es la cosa mas nueva y seductora que he visto desde que soy militar. Creo que si aquellos hombres vienen hacia mí la curiosidad me hace olvidar el peligro y me quedo clavado en mi puesto temiendo ver desvanecerse con el movimiento aquel panorama seductor que teia embargados mis sentidos, asi como no advertia la lluvia que desde media hora antes calaba mi sobretodo. Al parecer todos aquellos hombres desafiaban y vomitaban improprios contra aquellos ginetes cristianos que tenian á tiro de pistola. No sé lo que hubiera dado por comprenderlos, y sin embargo el eco particular de aquellas voces claras y sonoras, las armas que blandian en sus manos y su actitud amenazadora, parecian explicarme el sentido de ese lenguaje tan salvaje y expresivo. Todo lo que me rodeaba era extraño; la luz del dia opaca, el cielo ceniciento, el color de la tierra negruzco; á mis pies yacia tendido, desnudo, cubierto de puñaladas y sin cabeza, un cabo de cazadores que un momento antes estaba lleno de robustez y de vida. Mas abajo un moro asqueroso y mutilado era todavia blanco de la saña de los soldados que pasaron por el lado del cadáver decapitado. A cada instante cruzaban camillas con heridos de gravedad, soldados con espingardas y otros trofeos que quitaron á los enemigos, caballos ensangrentados y mil otros objetos que revelaban el furor con que se habia combatido en este dia. El fuego de una compañía de cazadores aleja aquella bandada de blancos fantasmas á caballo y la fuerza de la lluvia pone fin al combate.

Todas las armas han tenido hoy su parte de gloria. Los ingenieros cuentan algunos soldados y oficiales heridos abriendo carretera bajo el fuego del enemigo. La artilleria ha pagado tambien su tributo de sangre á proporcion de su fuerza.

La caballeria árabe ha cargado hoy diferentes veces á las guerrillas, pero todas ha sido rechazada.

Calculo por lo que he visto que nuestras pérdidas habrán sido de seiscientos hombres poco mas ó menos, con algunos jefes y oficiales. Los enemigos han dejado en el campo un crecido número de muertos, y les he visto retirar muchos heridos.

Esta tarde ha llegado la division del general Rios que ha salido hoy mismo de Algeciras. Compónese de cinco mil hombres con alguna caballeria. Esta noticia ha sido recibida con mucha alegría por la tropa que vé llenar con exceso las bajas que ocasiona la guerra. Esta division desembarcará mañana. El tiempo se ha serenado al anochecer y la mar en calma.

Por la noche el campamento ha presentado un golpe de vista admirable. Millares de hogueras, desde la orilla del mar, subian en forma de escalinata hasta la cúspide misma de los cerros. La tierra parecia un reflejo del cielo.

Mañana es regular que las tropas no avancen, porque hay que arreglar el camino para la artilleria rodada y carros; como el trecho

es corto, la carretera podrá quedar concluida para pasado mañana y las tropas llegar el mismo día al pié de Tetuan. El enemigo no hará á mi parecer resistencia hasta las inmediaciones de la ciudad. La accion de hoy ha sido tan gloriosa como importante, puesto que las gargantas del cabo Negro ofrecen gran campo para una buena defensa. A pesar de las muchas fuerzas de infantería y caballería que hoy ha desplegado el enemigo, la marcha de nuestros batallones no se ha visto ni siquiera entorpecida. Los moros están cada día mas flojos y creo que se deja ya sentir entre ellos la influencia del fatalismo.

Las tropas de vanguardia quedan acampadas al pié del valle de Tetuan.

EL CORREO.

Las cartas que hemos recibido de Ceuta por el correo de anteayer nos dan algunas noticias sobre los servicios que prestan nuestros vapores. El *Mallorquin* salió de la playa inmediata al campamento el 27 de enero con la correspondencia y unos doscientos enfermos de los cuales murieron tres á bordo. El 21 anterior habia conducido hasta el fondeadero de Tetuan el Administrador de correos del campamento, dos oficiales del ramo, varios soldados, galleta, tiendas de campaña, zapatos y otros efectos, habiendo remolcado desde Ceuta á un bergantin goleta sueco cargado de tablonés para el servicio de la guerra. Tambien segun vemos por los partes del Comandante de las fnerzas navales condujo bueyes para el campamento.

El *Barcelonés* ha hecho varios viajes desde Algeciras á Ceuta y á la boca del rio de Tetuan, llevando tropa, las balijas y efectos de guerra. En una de estas travesías murió á bordo un Capellan de Artillería, y despues de muchas horas de tener el cadáver en el buque el capitán dispuso que la misma tripulacion lo llevase hasta el pié de la sepultura, como así se verificó. Desde el día 24 siguiente se encuentra á las órdenes de un gefe del cuerpo de telégrafos y de un ingeniero inglés encargados de recomponer el cable submarino.

Sabemos ademas que el 20 de enero los capitanes de varios vapores mercantes entre los cuales se hallaban el del *Mallorquin* y el del *Barcelonés* fueron llamados de orden del General Bustillos á bordo del *Vulcano*, y que reunidos sobre la popa de este vapor, el general les dió las mas expresivas gracias por su buen comportamiento y por el activo servicio que estan desempeñando, manifestándoles que concluida la guerra recomendaria al Gobierno de S. M. los que mas se hubiesen distinguido.

Mahon, la capital de la hermana balear, va adoptando todos los adelantos sociales y materiales que la moderna civilizacion pone en práctica. Cada vez que llega á nuestra noticia uno de estos pasos que conducen á la perfeccion, sentimos una singular complacencia hácia nuestros hermanos de allende el canal de Alcudia, y nuestro amor provincial se acrecienta, y nuestro orgullo se envanece. Empos de los adelantos que ya tiene en práctica la isla

de Menorca, y especialmente su capital, le ha llegado su turno á la protectora y util institucion de los serenos, que vemos planteada ya en aquella, segun el *Diario* que alli se publica. De hoy mas los pacíficos vecinos podrán entregarse descansados el sueño durante la noche, seguros que hay quines vigilan por su reposo y por sus intereses: el transeunte hallará á las altas horas de la noche quien le acompañe en sus diligencias nocturnas; la autoridad local contará con agentes que vigilen por la tranquilidad pública; en las calamidades y casos fortuitos no faltará quien preste saludables y oportunos auxilios y Mahon ya, aunque á costa de algun sacrificio pecuniario, va colocandose al nivel de las demas ciudades del continente. Felicitamos de todo corazon á la digna autoridad local de dicha poblacion por tan laudable celo, y hacemos votos para la futura prosperidad de tan afortunado pais.

Sabemos que el Arquitecto provincial se está ocupando sin levantar mano en la formacion de los planos para el edificio que en virtud de órdenes terminantes del Gobierno, debe levantarse en esta ciudad para la colocacion de todas las oficinas centrales.

Se nos ha asegurado que el Sr. Gobernador de la provincia ha dirigido una excitacion á todos los alcaldes de los pueblos cabeza de partido judicial para que promuevan la construccion del nuevas cárceles. Por su parte el Sr. Subgobernador de Menorca á instancia del Alcalde de Mahon ha solicitado ya del Gobierno de S. M. un auxilio de mas de cien mil reales para la construccion de un edificio de esta clase.

El Ayuntamiento de Esporlas se propone construir una nueva casa consistorial, á cuyo fin ha pedido autorizacion para encargar al Arquitecto provincial la formacion del plano. Las abras públicas ocupan pues, como ven nuestros lectores, la atencion de muchas autoridades y corporaciones, lo cual no puede menos de arrancar sinceros aplausos á nuestro periódico, que tan partidario se ha manifestado siempre de esta clase de trabajos.

Por real orden expedida por el Ministerio de Hacienda en 20 de Enero ultimo comunicada con fecha del 31 por la Direccion general de consumos, se ha servido S. M. resolver en vista de la consulta elevada por la administracion principal de Hacienda y por el Gobierno de esta provincia que los propietarios forasteros no deben ser comprendidos en los repartimientos de la contribucion de consumos por recargos para atenciones provinciales y municipales en los pueblos, en donde no tengan casa abierta ni labor de su cuenta, como por una equivocada interpretacion habian verificado algunos Ayuntamientos de esta provincia.

Sea enhorabuena.—Por Real orden de 16 del anterior ha sido admitido D. Joaquin Fiol al ejercicio del encargo que se le ha conferido de Vice-Consul de Turquia en esta plaza.

Bien hecho.—Tenemos entendido que algunos pueblos de esta isla se proponen celebrar de una manera digna la toma de Tetuan. No dudamos que el Ayuntamiento de esta capital, por su parte, dispondrá lo conveniente para que esta ciudad no haga un papel desairado cuando tan general y justa será la alegría que produzca tan fausto acontecimiento.

¡Perros!—Todos los días está dando parte la benemérita Guardia civil de haber encontrado perros sin bozal. Esperamos que el señor Gobernador de la provincia castigará severamente á los alcaldes que con tan culpable indiferencia miran las órdenes emanadas de la autoridad superior.

Nueva remesa.—Hoy se han embarcado para Valencia en el Vapor Jaime 4.º treinta y un bultos conteniendo mas de cien arrobas castellanas de trapos, hilas vendajes y demas efectos que la generosidad de estos habitantes ha suministrado para los hospitales de sangre. Inútil es decir que la empresa de aquellos vapores se ha negado á recibir flete alguno por estos efectos.

Digna de elogio.—La sociedad del Casino Palmesano trata de emplear el gas para la iluminacion de sus elegantes salones. Se están colocando á toda prisa las cañerías y segun nuestras noticias con el baile del próximo domingo se inaugurará esta importante mejora. Tambien es probable que aquella galante sociedad castee el alumbrado público hasta la madrugada en la noche del expresado baile.

SECCION OFICIAL.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA de las islas Baleares.

Ayuntamientos.—Se halla vacante la Secretaria del Ayuntamiento de Establiments dotada con tres mil reales anuales. Las personas que deseen obtener este destino podrán presentar sus solicitudes al mismo Ayuntamiento con arreglo á lo dispuesto en el real Decreto de 19 de Octubre de 1853.—Palma 8 Febrero de 1860. El V. P. del C. P.—Miguel Amer.

SECCION COMERCIAL.

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Día 5.—De Barcelona en 13 horas vapor Rey D. Jaime 2.º de 552 ton., cap. D. Miguel Morey,, con 19 mar., 29 pas. balija y efectos.

Día 6.—De Marsella en 8 días laud Belisario, de 76 ton., pat. Bartolomé Suau, con 7 mar., barrilla y efectos.

De Iviza en 7 horas vapor Rey D. Jaime 1.º de 278 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 19 marineros, 207 pas. balija y efectos

Día 7.—De Mahon la corbeta de guerra española Mazarredo de porte de 16 cañones y 180 tripulantes al mando del capitán de fragata don Victoriano Sanchez.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santa Apolonia, virgen y mártir.

Cultos.—Para mañana juéves.—En el Temple continuan las cuarentahoras, siendo la exposicion á las seis de la mañana; á las diez y media la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Francisco Vidal Pro. y á las cinco y media de la tarde se rezará la Corona y habrá un rato de meditacion, la estacion y la reserva.—Mañana se puede ganar indulgencia plenaria.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJERCITO EXPEDICIONARIO DE AFRICA.

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

Primer premio.—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

200 premios de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

100 premios de objetos varios de productos del pais de valor cada uno próximamente Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

Ultimo premio.—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

Total 302 suertes ó premios.

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan ven-

dido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Compañías núm. 80.

A la Novedad.

Calle de Santo Domingo núm. 23 esquina á la Zapateria.

Se ha recibido un gran surtido de paraguas de seda de color verde, azul y encarnado á 9 pesetas uno, otras varias clases desde el infimo precio de 3 1/2 á 50 pesetas uno.

Zapatos de goma para Sra. á 14 rs. par y á 19 rs. para caballero, brazaletes de todas clases, alfileres idem. para pecho de señora para la cabeza y para corbatas, cigarreras, portamonedas de novedad, bolsas de mano para señora, ricos jarros de porcelana, relojes, de sobre mesa todo de esquisito gusto, navajas, tijeras, cortaplumas, compases con piezas de dibujo, juguetes y otros muchos artículos de utilidad y elegancia.

Baratura sin igual de paños.

El público de Palma que ha experimentado la gran baratura de los paños de la tienda de la calle de S. Miguel, de hoy en adelante, hasta la salida del próximo correo, hallará en la misma otra mayor de los efectos en ella existentes.

Plateria y Joyeria

DE

D. OCTAVIANO CARLOTTA Y ROMEY,
calle de S. Nicolás núm. 81.

Habiendo llegado á esta capital procedente de Paris con un rico y variado surtido de alhajas de esquisito gusto y suma baratura el antiguo socio de esta casa D. Pedro Arbós, conocido ya en esta ciudad por lo primoroso de sus obras como diamantista, las cuales merecieron el premio de medalla de oro en la exposicion de 1849 se anuncia para conocimiento de las personas que gusten surtirse de ellas. En dicho establecimiento se hallan de manifiesto.

Venta.

Se vende un buen caballo árabe de 5 años y 8 palmos. Banco del aceite 49.

Gran Barato.

Teniendo que marchar para su pais, el dueño de la tienda de la cuesta de la pescaderia, casa de madera, ofrece al público una grande rebaja en sus géneros, que son los siguientes, paños de varias clases, castores, cueros satenes; tambien encontrarán género para raglanes y castor negro á 6 rs. palmo y paño negro y café para capas á 4 rs. palmo.—Se advierte que solo, permaneceremos en esta 8 dias.

Aviso.

Se han recibido ejemplares del Anuario económico-estadístico de España, obra utilísima para toda clase de personas y que ofrece datos estadísticos sumamente curiosos. Dichos libros se venden al infimo precio de 6 rs. cada uno y las personas que gusten adquirirlos podrán entenderse con el portero mayor del Gobierno de esta provincia D. Francisco Palmer.

Alquiler.

Inmediato al oratorio de la *Bona-nova* hay una casa de campo con las comodidades necesarias para una regular familia, que está por alquilar. Darán razon en la imprenta de este periódico.

Otro.

Está para alquilar el establecimiento público situado en el Molinar de Levante, predio *Son Onofre*, calle de S. Juan, titulado *Casa de Recreo*. Darán razon en el Café de Costa detras de la Pescaderia.

Aviso.

En la tienda de Francisco Roca, situada en la *Llongeta* se ha recibido un gran surtido de libritos de fumar, de los llamados de nitro y otras clases. Todos son de superior calidad y de las mas acreditadas fábricas de Alcoy, como las de Ridaura, Botella y demas, cuyos productos ventajosamente conocidos en esta ciudad son apreciados como se merece. Asi pues, las personas que gusten surtirse, en esta tienda encontrarán las marcas de *El Caballo*, *La Campana*, *El Pez*, *El Barómetro*, *La Llave del saber*, *La Palma* y otros. Igualmente se encontrarán cerillas fosfóricas de todas dimensiones á precios equitativos, y un surtido de cofres de diferentes tamaños adecuados para la extraccion de calzado ó otros objetos.

Teatro del Circulo.

Funcion 13 para el juéves 9 de febrero.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos música del maestro Verdi, nueva en esta capital titulada

STIFFELIO.

Desempeñada por la Srita. Vigliardi y Alaban, y los Sres. Agresti, Bottagisi, Carapia, Ballecá, y Papiol.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA
Cerca del Correo

P.O.L.E.
Juan Villalonga